
COMPTE RENDU 
Réunion du Comité et Assemblée Générale de la SoFHIA 

du 17 mai 2025 

Présent·es lors de la réunion du Comité : Diane Bracco, Bénédicte Brémard, Raúl Caplán, Davy 
Desmas-Loubaresse, Florence Dumora, Thomas Faye, Carole Fillière, Julie Fintzel, Marie 
Gourgues, Caroline Lepage, Nadia Mekouar-Hertzberg, Alexandra Oddo, Catherine Pélage, Anne 
Puech, Pauline Renoux-Caron, Marina Ruiz Cano, Eva Touboul, Mercedes Yusta Rodrigo. 

Excusé·es : Fabrice Corrons, Graça Dos Santos, Xavier Escudero, Immaculada Fàbregas, Marion 
Gautreau, Marta López Izquierdo, Corinne Mencé-Caster. 

Proclamation des résultats des élections du renouvellement du tiers sortant du Comité : 

Candidatures enseignant·es : 
Élodie Blestel : 55 voix 
Erwan Burel : 47 voix 
Davy Desmas-Loubaresse : 81 voix 
Sandra Gondouin : 61 voix 
Sonia Jemili : 38 voix 
Maud Le Guellec : 63 voix 
Olga Lobo Carballo : 47 voix 
Michel Martínez : 44 voix 
Isabelle Mornat : 29 voix 
Ibtissam Ouadi : 45 voix 
Lissell Quiroz : 37 voix 
Judite Rodrigues : 50 voix 
Eugénie Romon : 30 voix 
Julia Roumier : 39 voix 
Carlos Tous : 51 voix 
Serge Vercher Roselló: 36 voix 

9 sièges étaient à attribuer. Les nouveaux·elles élu·es sont Élodie Blestel, Erwan Burel, Davy 
Desmas-Loubaresse, Sandra Gondouin, Maud Le Guellec, Olga Lobo Carballo, Ibtissam Ouadi, 
Judite Rodrigues et Carlos Tous. 

Candidatures doctorantes : 
Sandrine Cayre : 54 voix 
Émilie Leroux : 34 voix 

1 siège était à attribuer. La nouvelle élue doctorante est Sandrine Cayre. 

1. Fonctionnement interne 
  
Informations financières : point d’étape 

La SoFHIA compte à cette date 460 adhérent·es. On trouvera ci-après le bilan fourni par 
Xavier Escudero : 



 







Site internet : point d’information 

Anne Puech et Marina Ruiz Cano, gestionnaires du site, rencontrent des problèmes techniques 
fréquents dus à l’obsolescence du serveur. Des demandes de devis ont été effectuées auprès 
des webmasters. Deux devis nous ont été proposés : un premier à 2100 € pour nouvelle 
version de Joomla, voué à disparaître, d’ici quelques années ; un second à 2600 € pour 
transférer tout le contenu vers un nouveau serveur, Wordpress. Cette dernière option serait 
préférable car elle permettrait de résoudre certaines difficultés techniques et d’offrir une plus 
grande ergonomie aux utilisateurs du site (par exemple, adhésion en ligne ; mise à jour 
simplifiée de certaines catégories sous-exploitées ou vides à l’heure actuelle ; garantie de 
sécurité). 

Le passage à Wordpress est adopté à l’unanimité en Assemblée Générale. 

Le club des doctorant·es 

Marie Gourgues et Raúl Caplán rappellent la tenue régulière des Tertulias, mais déplorent une 
assistance trop réduite en ligne. Ils invitent à suivre la communication sur ces rencontres via 
le site, les réseaux sociaux et l’Événementiel de la SoFHIA. Ils suggèrent l’ajout d’une ligne 
sur le site, à destination des doctorant·es, pour indiquer leurs coordonnées, dans le but de 
faciliter le suivi des adhésions de doctorant·es. Pour l’instant, la collecte d’informations est 
fastidieuse. 

Les adhérent·es de la SoFHIA jouent un rôle de relais fondamental auprès des collègues. Il 
convient d’insister auprès des équipes pédagogiques sur la nécessité d’encourager la 
participation des doctorant·es aux Tertulias et manifestations doctorales. Nous constatons un 
défaut de communication de la part de certain·es directeur·ices de thèses. Julie Fintzel 
propose de renforcer cette communication par le biais des correspondant·es. Il faut idéalement 
parvenir à toucher des doctorant·es qui ne sont pas encore adhérent·es de la SoFHIA afin de 
les mobiliser autour du club des doctorant·es, les Tertulias et des tables rondes doctorales. 
L’objectif est de permettre aux jeunes chercheur·es de se rencontrer, d’échanger, de faire 
connaître leurs travaux et d’intégrer la communauté d’hispanistes et d’ibéro-américanistes que 
constitue la SoFHIA. 

Eva Touboul rappelle que les Tertulias sont toutes enregistrées et peuvent être visionnées (8 à 
cette date) depuis l’espace adhérent, sur le site de la SoFHIA. 

Relation avec le Secondaire : point d’étape 

Eva Touboul souligne la difficulté d’entrer en contact avec les enseignant·es du Secondaire. 
Les correspondant·es pourraient être de bon·nes interlocuteur·rices pour instaurer un lien avec 
eux, via les académies et, en particulier, les IA-IPR et une éventuelle délégation de la tâche 
auprès des webmasters académiques. Ces derniers relaient déjà pour l’annonce de la JE sur les 
programmes de Bachibac et spécialité LLCER, mais ce n’est pas suffisant. 



Actualisation du règlement intérieur 

Les articles 1, 3, 4, 5, 6, 7, 8 et 10 sont ajustés pour accorder le règlement intérieur aux 
nouveaux statuts, votés lors de l’Assemblée Générale de janvier 2025, et, notamment, faire 
apparaître l’élargissement de la SoFHIA aux collègues du Second Degré. L’article 5 
transforme également la formule « obligatoirement » par « sous réserve de dépôt de 
candidatures au moment des élections du Comité » pour les représentant·es des aires 
lusophones, catalonophone et du Second Degré. 

Les modifications du règlement intérieur sont acceptées à l’unanimité en Assemblée Générale. 
La version actualisée est disponible ici : https://hispanistes.fr/index.php/sofhia/presentation/
reglement-interieur. 

Correspondant·es 

Julie Fintzel poursuivra seule la mission de coordination des correspondant·es, partagée cette 
année avec Fabrice Corrons, qui l’avait assurée auparavant. Elle insiste sur l’importance du 
rendez-vous annuel, en début d’automne, avec les correspondant·es de la SoFHIA en poste 
dans les différentes universités françaises. Il a été difficile de mobiliser certain·es d’entre 
elles·eux sur la constitution de l’annuaire. 

Elle propose la suppression du double annuaire public/privé sur le site. Il conviendrait 
d’inciter les collègues membres de la SoFHIA à enrichir leur page individuelle, ce qui 
s’avérera d’autant plus simple après le changement de serveur. L’objectif de cet annuaire est 
de pouvoir s’informer sur les spécialités de collègues en procédant à une recherche par mots-
clés. 

Il serait également souhaitable que les correspondant·es puissent prendre quelques minutes, 
lors de leurs réunions de département respectives, pour parler des actions de la SoFHIA. 

Pour rappel, le fichier de recensement des doctorant·es qui a circulé par le biais des 
correspondant·es fait mention seulement du nom des jeunes chercheur·es inscrit·es en thèse, 
ainsi que de leur sujet. Ne figureront ni leur université, ni le nom de leur directeur·ice. 

Réseaux sociaux 

Le compte Instagram a été réactivé. La SoFHIA est désormais présente, active et suivie par de 
nombreux·ses abonné·es sur BlueSky, Facebook, Instagram et LinkedIn. Ce sera notamment 
un moyen de toucher plus largement les doctorant·es. 

2. Défense de l’hispanisme et évaluation des universités 

Réforme du CAPES 

Eva Touboul revient sur le décret et les arrêtés afférents, publiés très récemment. Le nouveau 
CAPES durant la L3 est en train d’être mis en place pour 2026, mais, à ce jour, aucun 
programme n’est publié. Face aux difficultés que rencontrent les équipes pédagogiques dans 
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les centres de formation, plusieurs mobilisations sont en cours, du côté des sociétés savantes 
et des directoires de concours. 

Une tribune corédigée par Bénédicte Brémard, Thomas Faye et Eva Touboul a été diffusée 
auprès de nos homologues universitaires et va être proposée aux médias nationaux pour 
sensibiliser le grand public à l’impact de cette réforme sur les futur·es enseignant·es et les 
élèves. L’initiative de la SoFHIA a été saluée et le texte a suscité une adhésion massive de 
diverses sociétés savantes (sciences humaines, sciences dures, didactique). 

Eva Touboul rappelle qu’il est aussi toujours possible de rejoindre, par son intermédiaire, le 
groupe WhatsApp des responsables de Master MEEF espagnol pour s’informer et échanger 
autour des conséquences de la réforme. 

HCERES 

La table que la SoFHIA envisageait de consacrer à la question du HCERES ne s’est 
finalement pas tenue en raison des incertitudes concernant l’avenir de celui-ci. Malgré tout, 
une réflexion s’impose sur la forme que prendront les futures évaluations dans 
l’Enseignement Supérieur et la Recherche : les enjeux sont complexes, aux niveaux national 
et international. Nadia Mekouar-Hertzberg, conseillère scientifique au HCERES, informe le 
Comité que la situation de ce dernier sera clarifiée en septembre 2025 (disparition actée ou 
non). Il conviendrait que la SoFHIA initie une réflexion sur les modalités futures de 
l’évaluation, selon l’avenir du HCERES. Il est impératif que soient prises en compte les 
spécificités du domaine lettres et arts et, au sein de celui-ci, celles des domaines LLCER et 
LEA. Est envisagée la possibilité de débattre du périmètre et des critères de cette évaluation 
avec la nouvelle présidente du HCERES ou bien, dans un premier temps, d’un·e conseiller·e 
scientifique disposant d’informations certaines, voire avec des interlocuteur·ices du CNU. 

Caroline Lepage propose la mise en place d’un groupe de travail pour engager cette réflexion. 
Que toutes celles et ceux, au sein du Comité, qui veulent y prendre part se manifestent auprès 
d’elle. 

3. Projets et activités 

Enquête sur les étudiant·es de Licence 

Eva Touboul rappelle qu’il y a un peu plus d’un an, une enquête a été lancée auprès des 
étudiant·es de LLCER espagnol. 216 réponses ont été reçues, équilibrées entre L1, L2 et L3. 
Elles ne tiennent pas compte des universités d’origine. Quelques constats en attendant 
l’analyse des réponses rédigées : 28 % des répondant·es sont salarié·es, ce qui semble a priori 
relativement peu. 78 % d’entre eux ont opté pour la filière LLCER par choix et non par 
défaut. Pour 61 %, la formation satisfait les attentes quoique certain·es regrettent le manque 
de pratique de l’oral. 58 % pensent que la licence les prépare à leur projet professionnel, en 
lien avec l’enseignement. Seuls 29 % demandent un retour des enseignant·es sur les travaux 
supplémentaires effectués en autonomie. 50 % utilisent l’IA de manière régulière. 97 % 
pensent que le travail personnel est indispensable pour réussir, bien que 45 % considèrent que 
celui-ci est redondant avec le contenu du TD. Les deux tiers d’entre eux travaillent entre 3 et 



10 heures par semaine. Seuls 21 % révisent plus de 10h ; la pratique du travail en groupes est 
fréquente. Les lieux de travail privilégiés sont la chambre individuelle et, dans une moindre 
mesure, la BU. Moins de 30 % participent à des activités culturelles liées au monde 
hispanique, malgré les recommandations des enseignant·es. Les associations d’étudiant·es 
d’espagnol disparaissent des campus. 96 % des répondant·es lisent moins de 5 livres hors-
programme par semestre. 67 % maintiennent une veille informative sur l’actualité des pays 
hispanophones. Une analyse plus développée des réponses sera proposée à la rentrée. 

Institut Cervantes à Paris 

Projet Fonds de l’hispaniste : seul·es trois contributeur·rices ont réalisé les démarches faire 
parvenir leurs ouvrages. Thomas Faye encourage les collègues à déposer leurs publications 
pour nourrir ce fonds. Une communication active auprès du réseau des correspondant·es et 
des directions de départements serait bienvenue. 

Projet du cycle de présentations d’ouvrages : il peine à se mettre en place en raison d’un 
certain manque de réactivité de la part du responsable du service culturel de l’Institut 
Cervantes. Il serait souhaitable de faire un point d’étape avec le nouveau directeur pour 
fluidifier ces relations. 

Point Wikiberam 

L’équipe en charge du Wikiberam annonce le départ de Marion Gautreau et d’Aurore 
Ducellier, prises par d’autres engagements, et les remercie pour leur investissement. Un appel 
à bonnes volontés est lancé pour prendre leur suite. 

Un message a été envoyé aux correspondant·es depuis l’adresse mail wikiberam@gmail.com 
et a circulé par l’intermédiaire des réseaux sociaux de la SoFHIA pour récolter les 
informations relatives à la campagne de recrutement 2025. Il manque encore un certain 
nombre de données (composition des CoS, liste des candidat·es auditionné·es puis, une fois 
les auditions achevées, liste des candidat·es classé·es). L’objectif est d’offrir aux candidat·es 
un suivi plus transparent du processus de recrutement, qui est un concours public, et de 
gommer les situations d’inégalité créées par la circulation officieuse des informations. Le 
formulaire de transmission des informations peut être rempli de manière anonyme. 

Un mail a été envoyé à la SoFHIA par la DGRH du Ministère pour rappeler la confidentialité 
à laquelle sont tenus les membres des CoS. Nous rappelons que le Wikiberam respecte 
strictement les cadres légaux, de même que les Wiki d’autres sociétés savantes dans divers 
champs disciplinaires, dans la mesure où il ne fait figurer que des données officielles relatives 
à un concours de la fonction publique. 

4. Bourses 

Concours des bourses 2025 

Après allongement du délai de dépôt des dossiers de candidature, 3 bourses ont été octroyées 
à des doctorant·es préparant des thèses dans les domaines de l’Amérique latine (littérature, 
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civilisations, arts…) et du théâtre catalan. Il s’agit de thèses dont les directrices et directeur 
sont étroitement lié·es à la SoFHIA. Nous constatons que l’information sur les bourses circule 
assez peu après des collègues. Le rôle des correspondant·es dans les départements est 
essentiel pour assurer cette diffusion. 

Composition du Comité des Sages 

Jacques Issorel arrive au terme de son mandat de Président du Comité des Sages et cherche 
un·e successeur·e. Il invite le Comité à réfléchir à des noms de collègues à la retraite, 
spécialistes de nos différents champs disciplinaires, pour prendre la suite des personnes qui 
quittent le Comité des Sages. 

L’octroi d’une quatrième bourse est souhaité par le Comité des Sages, selon les possibilités 
financières de la SoFHIA. Pour rappel, 800 € sont accordés pour un séjour de recherche en 
Espagne, 1300 € pour un séjour en Amérique latine. 

5. HispanismeS 

Dernières informations 

Corinne Mencé-Caster et Marina Ruiz Cano demeurent engagées dans la coordination 
d’HispanismeS. S’agissant des Hors-Série, Marina Ruiz Cano lance un appel à bonnes 
volontés pour lui prêter main forte, 4 numéros HS devant paraître fin 2025-début 2026. Un 
certain nombre de propositions ont également été reçues pour les publications bisannuelles. 
Les actes du colloque de Lorient vont bientôt paraître. Le chantier des 3 publications tirées du 
Congrès de Limoges (HS HispanismeS, Peter Lang, Moulin du Got) est bien avancé. 

6. Manifestations prévues 

• Table ronde doctorale du 26 juin 2025 autour du Moyen Âge et du Siècle d’Or, coorganisée 
par Marie Gourgues et Thomas Faye : l’appel à participation est prolongé. 

• Congrès de Toulouse, coordonné par Fabrice Corrons, Carole Fillière et Marion Gautreau, 
programmé du 4 au 6 juin 2026. Les trois collègues ont établi un budget prévisionnel de 
22 000 euros et travaillent à réunir des subventions. L’appel à contributions sera mis en 
ligne le 23 mai sur un blog créé par Fabrice Corrons. Cette manifestation explorera une 
double dimension académique et artistique. 

• Journée sur les programmes de Spécialité et de Bachibac, prévue le 27 septembre 2025. Le 
programme de Spécialité en 1e LLCER n’est pas encore connu. La journée aura lieu en 
mode hybride et se tiendra à l’Université Paris Nanterre, comme les années précédentes. 
Les textes seront à nouveau publiés dans la revue en ligne CRISOL. 

• Table ronde sur la Catalogne (4 octobre 2025), coorganisée par la SoFHIA et l’Association 
Française des Catalanistes (AFC), dans la lignée des précédentes tables catalanistes. Cette 
rencontre portera sur Barcelone, au programme de civilisation/cinéma de l’agrégation 
externe. 



• Journée américaniste (23 ou 24 janvier 2026) coordonnée par Marion Gautreau, à la suite du 
premier volet de janvier 2025 : elle sera consacrée à l’impact des annonces et politiques de 
Donald Trump sur la question de la migration intracontinentale en Amérique. C’est un sujet 
d’actualité qui permettrait de poursuivre la collaboration avec l’Institut des Amériques 
autour du dialogue Nord/Sud. 

• Table ronde Espagne (23 ou 24 janvier 2026), codirigée par Thomas Faye et Marina Ruiz 
Cano. 

7. Nouvelle composition du Bureau 

Les membres sortants du Bureau sont chaleureusement remerciés pour le travail accompli 
pendant leur mandat. 

Trésorerie : Xavier Escudero passe le relais à Judite Rodrigues, nouvellement élue au Comité, 
qui lui succède à l’issue de la proclamation des résultats en Assemblée Générale. Xavier 
Escudero assurera désormais le commissariat aux comptes. 

Gestion du site : Marina Ruiz Cano succède à Anne Puech, au terme d’une année de tuilage. 

Question du statut de la Vice-Présidence pour l’Aire Lusophone : les 2 représentantes lusistes 
élues au Comité sont arrivées au terme de leur mandat. Aucune candidature lusiste n’a été 
déposée au moment de la campagne pour le renouvellement du tiers sortant du Comité, ce qui 
est sans doute corrélé à la récente création d’une société savante des lusistes. 

7. Questions diverses 

Il est décidé de ne maintenir des tables rondes SoFHIA qu’à l’issue de la réunion du Comité, 
le samedi, pour éviter de proposer des événements désertés par le public.


